



# Paraguay

## Logros significativos en 2010

- Instituciones públicas y privadas, como el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG), la organización no gubernamental AlterVida, la Unión de Gremios de la Producción, el Instituto de Biotecnología Agrícola, la Asociación de Productores de Semillas del Paraguay, la Asociación Paraguaya de Obtentores Vegetales, la Cámara Paraguaya de Exportadores de Cereales y Oleaginosas, la Universidad Nacional de Asunción (UNA), el Servicio Nacional de Calidad y Sanidad Vegetal y de Semillas, el Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal, el Crédito Agrícola de Habilitación y el Ministerio de Relaciones Exteriores, entre otros, contaron con mejor información luego de las conferencias magistrales, charlas, reuniones y capacitaciones sobre los beneficios, los riesgos y las perspectivas de la biotecnología moderna que estuvieron a cargo de especialistas y consultores del IICA. Ello permitió iniciar procesos dirigidos a mejorar la estructura organizativa y operativa requerida para las negociaciones internacionales en biotecnología y bioseguridad y para la toma de decisiones y el uso responsable de las agrobiotecnologías en el país.
- La UNA puso en marcha el Programa de Maestría en Ciencias para la Biotecnología Agrícola, con apoyo y la cooperación técnica del IICA, en respuesta a la demanda de profesionales especializados en biotecnología agrícola por parte de los sectores público y privado.
- La institucionalidad para el control y el fomento de la producción orgánica en los sectores agropecuario y forestal se fortaleció, luego de que el Poder Ejecutivo promulgara el Decreto n.º 4577 para reglamentar la Ley n.º 3481/08, “Ley de Control y Fomento de la Producción Orgánica”, elaborada por instituciones del MAG con la asistencia del IICA.
- El IICA apoyó a la Central Paraguaya de Cooperativas, a la Red de Inversiones y Exportaciones del Ministerio de Industria y Comercio, a diferentes dependencias del Ministerio de Agricultura y Ganadería, al Servicio Nacional de Calidad y Sanidad

Vegetal y de Semillas y al Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal, entre otras instituciones públicas y privadas del sector agropecuario-forestal ligadas al sistema de producción y comercialización de productos agrícolas, en la elaboración del Plan de Acción de Buenas Prácticas de Producción.

- El Instituto fortaleció las capacidades de las instituciones paraguayas especializadas en el manejo de información y gestión del conocimiento agrícola, mediante la creación de la Red de Información y Documentación Agraria del Paraguay (RIDAP) y el fortalecimiento y la consolidación del SIDALC, al que se agregaron las bases de datos de la Secretaría Técnica de Planificación, la Fundación Moisés Bertoni, la Universidad Católica “Nuestra Señora de la Asunción”, la Estación Experimental “Chaco Central” del MAG-Instituto Paraguayo de Tecnología Agropecuaria y la Biblioteca Central del Rectorado de la UNA, entre otras.
- El IICA facilitó la instalación, en el Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal (SENACSA) y en el [Servicio Nacional de Calidad y Sanidad Vegetal y de Semillas \(SENAVE\)](#), de los instrumentos para consultar las normativas internacionales de la OIE, la CIPF y el *Codex Alimentarius* que permiten armonizar las MSF del país.
- El Instituto apoyó el establecimiento de la Red de Información Interinstitucional de Vigilancia y Alerta para la Prevención y el Control de las Enfermedades Transmitidas por los Alimentos, integrada por el Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social (MSPBS), el SENACSA, el SENAVE, el Municipio de Asunción y el IICA.
- En Paraguay se elaboró un plan de acción y se capacitó a personal paraguayo en el Taller sobre el Proceso de Notificación de MSF a la OMC.
- En el marco del Acuerdo de Cooperación Técnica MAG-SENATUR, se apoyó la realización de la Conferencia Internacional de Turismo Rural Responsable y Solidario, organizada por la Dirección de Extensión Agraria del MAG, la SENATUR y el IICA.
- Actores de los sectores público y privado contaron con información relevante sobre la situación, el desempeño y las perspectivas del sector rural y de sus comunidades mediante el Observatorio IICA del Sector Agropecuario y Forestal.
- El Instituto publicó el documento “Situación y perspectivas del Sector Agro-rural Paraguayo 2009”.
- El Instituto brindó apoyo técnico y logístico al MAG en la formulación del Marco Estratégico Agrario 2009-2018 (versión ajustada y ampliada).
- Treinta jóvenes técnicos de la Dirección de Extensión Agraria del MAG mejoraron sus capacidades, gracias a su participación en el Foro de Desarrollo de Liderazgo para el Fortalecimiento de las Capacidades de Facilitación y Extensión, organizado

conjuntamente por el IICA y el Centro de Liderazgo en Agricultura de la Facultad de Ciencias Agrarias de la UNA.

- Con el Consejo de Desarrollo del Distrito de Paraguarí y autoridades municipales, el IICA impulsó la ejecución del Plan de Desarrollo del Distrito de Paraguarí, mediante el diseño y ejecución de proyectos en ese distrito.
- Veinticuatro técnicos de instituciones públicas y privadas del sector agropecuario y forestal adquirieron conocimientos en desarrollo rural territorial, a través del programa de post-grado en esa área de la Facultad de Ciencias Agrarias de la UNA, al cual el IICA brindó apoyo técnico.
- El Instituto realizó el seminario “La Nueva Ruralidad y los Territorios Agrarios en el Paraguay”, en el que presentó los resultados de un estudio sobre las transformaciones de la ruralidad en el Paraguay, elaborado por el IICA con el apoyo de la FAO, la Facultad de Ciencias Agrarias de la UNA, la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) y la Dirección de Extensión Agraria (DEAg) del MAG.